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“CHUCHO” ZAMBRANO PINTA SU 
RAYA.
Pareciera que el líder nacional del 

partido del sol azteca, JESÚS 
ZAMBRANO, habría dicho 

que siempre no va con 
l a  a l i a n z a  Va  p o r 
M éx i c o,  p o r q u e, 
a u n q u e  f u e 
a n u n c i a d a  e n 
presencia de los 
t res  pres identes 
nacionales de los 

partidos coaligados: 
PRI, PAN y PRD, ahora 

resulta que éste último 
no apoya la designación 

de candidatos, sobre todo 
a la presidencial, como lo aseguraron 
el día que revivieron a la alianza. Ahí se 
dijo que la designación de candidatos 
en Coahuila y Estado de México correría 
a cargo del PRI, mientras que para la 
presidencia de la República, lo definiría 
Acción Nacional. El PRD asistió para dar 
el respaldo al acuerdo, en el entendido 
colectivo de que este partido no tendría 
un personaje fuerte qué impulsar en 
ninguna de estas entidades, ni para la 
presidencia, pero ahora resulta que dijo 
CHUCHO que siempre sí.

EL PRD LE ECHA EL OJO A SILVANO 
AUREOLES.
Pues dijo ZAMBRANO que su partido 
sí tiene candidatos fuertes que podrían 
dar la pelea para competir por la carrera 
presidencial y, aunque yo miré para 
todos lados, la verdad no hallé a ninguno 
que diera el ancho –sin demeritar sus 
cuadros políticos, nomás lo que es- y 
de ahí comprendí por qué el partido 

optó por aportar sus estructuras, 
mi l i t anc ia  y  cuadros  a  las 

campañas, pidiendo otros 
espacios para ellos. Total 
que CHUCHO dice que 
e n t r e  l o s  “m u c h o s” 
candidatos disponibles 
que pueden tener, está 
SILVANO AUREOLES, 
e x g o b e r n a d o r  d e 
Michoacán, con amplias 

posibilidades de contender 
y llegar a Palacio Nacional. 

Asegura que el PRI y el PAN 
ni siquiera han acordado método 

de selección del candidato presidencial 
y hasta puso en duda que ellos tuvieran 
un aspirante mejor del que tienen los 
amarillos… peliénse las comadres otra 
vez…

DA VILLA DE COS EJEMPLO DE 
SOLIDARIDAD.
Ni todos los desaparecidos que hay en 
Zacatecas ni las tantas marchas lograron 
lo que los villanovenses: unirse como lo 
que son, un pueblo solidario y unido 
para salir adelante. Tras la recuperación 
del niño TEO, los vecinos de Chaparrosa 

y comunidades aledañas se reunieron 
para dar gracias a Dios por encontrarlo 
sano y salvo. Acudieron a una misa y 
casi fue día de fiesta por lo que se 
consideraba cada vez más improbable, 
a un mes de la sustracción del pequeño 
TEO. El alcalde PIER MICHEL RUIZ se 
mantuvo prudentemente en silencio de 
manera pública,  pero atento a la 
situación, tratando de ayudar en lo que 
se pudiera, sabedor de que este tipo 
de cosas no están en sus manos… pero 
no estaría de más involucrarse de lleno.

PIDE EL OBISPO NO QUEDARSE DE 
BRAZOS CRUZADOS.
El regreso de TEO es una de las buenas 
noticias que necesita el pueblo 
de Zacatecas, de esperanza 
y confianza en que todo 
puede cambiar, pero, 
s o b r e  t o d o ,  e s  u n 
indicativo de que sí se 
pueden hacer las cosas 
para salir adelante. La 
comunión de la gente 
y su unión en torno a la 
f e ,  f u e  m u e s t r a 
fehaciente de ello, pero 
no solo de los habitantes 
de Villa de Cos, sino de todo 
Zacatecas. Eso nos indica que es 
posible vivir en paz y de ello está muy 
convencido el obispo SIGIFREDO 
NORIEGA BARCELÓ, quien dijo que 
desde el viernes que comenzó a circular 
la noticia, percibió un ambiente de 
esperanza y ánimo entre los zacatecanos. 
Pero hay algo en lo que también tiene 
razón: no podemos cruzarnos de brazos 
ante lo que sucede, como lo de Jerez, 
así  que hay que hacer eco de las 
convocatorias ciudadanas y fortalecerlas.

MARICARMEN SALINAS APOYA A 
MUJERES EMPRESARIAS.
Recién, la Asociación de 
Mujeres Zacatecanas del 
M e z c a l  p r e s e n t ó  s u 
informe de actividades 
s o b r e  l o  r e a l i z a d o 
durante el año pasado. 
Destacó su participación 
e n  u n  e v e n t o 
internacional realizado 
en París, en el For Women 
Ent repreneur s ,  has t a 
donde llevaron esta bebida 
espirituosa de Zacatecas y la 
presumieron, cual debe hacer uno 
cuando no está en su tierra. La tesorera 
d e l  S e n a d o  d e  l a  R e p ú b l i c a , 
MARICARMEN SALINAS, asistió a la 
presentación de este informe, en un 
acto realizado en Trinidad García de la 
Cadena, doble mérito porque hay que 
impulsar el desarrollo económico de los 
municipios, pero ella, convencida de 
que ofrecer su mano a las mujeres 
empresa r ia s  p rop ic ia rá  me jo res 
condiciones para su crecimiento.

LA 
ENREDADERA

¿QUIÉN LA 
REGARÁ HOY?

Comentarios, chismecillos, aclaraciones o reclamos escríbeme a ramonaverde08@gmail.com
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CONTINÚAN 
BAJAS 
TEMPERATURAS 
EN ZACATECAS

ZACATECAS, ZAC.- EN DIFE-
RENTES REGIONES DEL ES-
TADO, ESTE DOMINGO SE 
REGISTRARON BAJAS TEM-
PERATURAS. CON LA LLEGA-
DA DEL NUEVO FRENTE FRÍO, 
LAS TEMPERATURAS HAN AL-
CANZADO HASTA LOS -10 °C 
Y ES LAS ZONAS SERRANAS 
DONDE MÁS SE HA SENTIDO 
EL DESCENSO. 
MUNICIPIOS COMO MELCHOR 
OCAMPO, ASÍ COMO EN MA-
ZAPIL, ENRIQUE ESTRADA Y 
VILLA DE COS; LOCALIDADES 
DONDE EL FRÍO CALA HASTA 
LOS HUESOS, TRAYENDO 
CONSIGO ENFERMEDADES 
RESPIRATORIAS SI NO NOS 
ABRIGAMOS.

ECODIARIO
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ZACATECAS, ZAC.- El que se haya 
localizado al niño Teo, es una luz de 
esperanza, con la que se da cuenta 
que un hecho lamentable, puede 
terminar en una resolución favora-
ble, dijo Sigifredo Noriega Barceló, 
Obispo de la Diócesis de Zacatecas. 

“Nos hacen falta esas buenas 
noticias, eso no es solo consuelo 
para los papás, sino dentro del am-
biente que estamos viviendo es 
una lucecita de esperanza para 
todos porque la violencia nos afec-
ta a todos”. 

Añadió que es una luz que in-
dica que las situaciones dolorosas 
pueden terminar en resoluciones 
favorables. 

Al respecto, Noriega Barceló 
también comentó, que la misa de 
agradecimiento que realizó la fa-
milia de Teo y la comunidad de 
Chaparrosa, Villa de Cos, dan 
muestra del capital espiritual que 
los unen y orientan como pueblo. 

  
ATAQUE ARMADO EN JEREZ 
Sin embargo, también reconoció 

ZACATECAS, ZAC.- Los presiden-
tes municipales de Zacatecas se 
reunieron en su segundo día de 
actividades de la Reunión Plena-
ria Municipalista, donde celebra-
ron la realización de este ejercicio 
establecido por el mandatario es-
tatal David Monreal Ávila en la 
búsqueda de multiplicar las obras 
y acciones que impulsen el desa-
rrollo, progreso y bienestar de las 
familias.

Reunidos en el Palacio de Con-
venciones de Zacatecas, según 
los planteamientos expuestos en 
esta asamblea, los alcaldes refi-
rieron la necesidad de atender 
rubros como el rescate carrete-
ro, pavimentación de calles, aten-
ción en vivienda, rehabilitación y 
mantenimiento de plantas trata-
doras de aguas residuales, así 
como de tiraderos municipales, 
se informó en un comunicado.

OPINAN ALGUNOS 
PRESIDENTES 
MUNICIPALES SOBRE 
LA PLENARIA 
El alcalde de General Francisco R. 
Murguía (Nieves), Javier García 
Castañeda, celebró la apertura 
de David Monreal y de las y los 
secretarios de la administración 
estatal, quienes expusieron la va-
riedad de programas con los que 
cuentan las dependencias. Con 
la mezcla peso a peso, el edil se 
enfocará en el mejoramiento de 
carreteras, caminos y calles.

José Manuel Jiménez Fuentes, 
presidente municipal de Nochist-
lán, manifestó su agrado de rea-
lizar este tipo de reuniones, ya 
que permiten conocer de prime-
ra mano los programas y acciones 
disponibles; para su demarcación, 
se emplearán recursos en la re-
habilitación de plantas tratadoras 
de aguas residuales, así como del 
tiradero municipal.

Para José Humberto Salazar 
Contreras, alcalde de Jerez, esta 
Plenaria es un punto de partida 
para concretar proyectos de be-
neficio social; en conjunto con 
Gobierno del Estado, además del 
tema de seguridad, buscará pro-
yectos que tengan que ver con 
obra pública y el mejoramiento 

JESÚS CASTRO

ECODIARIO

AGRADECEN PRESIDENTES 
MUNICIPALES APOYO DE DMA 
PARA EL BIENESTAR SOCIAL

HALLAZGO DE TEO NOS DEVUELVE 
LA ESPERANZA: OBISPO
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de servicios. 
Marco Antonio Regis Zúñiga, 

presidente municipal de Cañitas 
de Felipe Pescador, expuso que 
en esta reunión se multiplicarán 
los recursos para mejorar la pro-
ductividad en el campo, ampliar 
apoyos para las mujeres, la cul-
tura y, sobre todo, para mejora-
miento de vivienda y atención 
social. 

Omar Téllez Aguayo, alcalde 
de Pinos, conoció la baraja de po-
sibilidades para multiplicar los re-
cursos en beneficio de la gente; 
en específico, se invertirá en los 
temas carretero, rehabilitación 

de señalética y pintura de calles 
para la atracción turística, suma-
do a la infraestructura educativa, 
el campo y la seguridad. 

Por su parte, Julieta Isamar 
Camacho García, alcaldesa de 
Huanusco, celebró que esta 
asamblea dé la posibilidad de 
atender de forma conjunta las ne-
cesidades del municipio, como 
son el relleno sanitario, la rehabi-
litación y pavimentación de calles, 
así como la atención a campesi-
nos y ganaderos. 

Gilberto Martínez Robles, pre-
sidente municipal de Tabasco, se-
sumo a esta coordinación, pues 

le ha permitido solucionar proble-
mas de más de una década y la 
Plenaria permite conocer de ma-
nera profunda los distintos pro-
gramas y acciones para continuar 
la atención de las necesidades 
sociales.

En coincidencia con otros al-
caldes, Martínez Robles mencio-
nó que se invertirá en el tema del 
rescate de carreteras, mismas 
que se encuentran en deplorables 
condiciones, en asuntos de me-
dio ambiente, obra pública, vi-
vienda y desarrollo urbano, así 
como en la ampliación de apoyos 
sociales. 

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

José Manuel González Dorado, 
alcalde de Santa María de la Paz, 
agradeció al Gobernador David 
Monreal por tomarlos en cuenta 
y darles la oportunidad de cono-
cer los programas de las depen-
dencias, así como la orientación 
en la recepción y concreción de 
proyectos.

Eleuterio Ramos Leal, presi-
dente municipal de Valparaíso, 
destacó la pertinencia de esta 
Reunión Plenaria, ante el arran-
que del ejercicio fiscal, además 
de la disposición del gobernador 
para trabajar de manera estrecha 
a través de la concurrencia de 
recursos, en un diálogo abierto 
y franco.

Para Valparaíso, se emplearán 
recursos financieros en el man-
tenimiento y conservación de ca-
minos, en acciones para el campo 
y también se enfocarán en la fir-
me determinación de combatir la 
violencia e inseguridad, que nos 
lastiman hoy por hoy a todos los 
municipios.

Salvador Arellano, alcalde de 
Tlaltenango, destacó la apertura 
y disposición del Gobernador Da-
vid Monreal con todas y todos 
los presidentes municipales para 
realizar la planeación adecuada 
de los recursos, para solventar 
parte de las necesidades de la 
población. 

En este municipio, con la mez-
cla de recursos, se podrán atender 
temas como la pavimentación y 
rehabilitación de accesos a colo-
nias y fraccionamientos, regene-
ración de carreteras, caminos y 
calles que se encuentran en mal 
estado, así como la construcción 
de huellas ecológicas en todas las 
comunidades.

Francisco Torres Pérez, alcal-
de de Teúl de González Ortega, dijo 
que esta reunión da la posibilidad 
de conocer programas y acciones 
que les permite ampliar las metas, 
lo que vio con optimismo, ya que, 
pese a ser un municipio pequeño, 
en su demarcación ayuda en mu-
cho establecer convenios de be-
neficio social.

que el ataque al bar en Jerez, don-
de murieron siete personas “es 
un acontecimiento mucho muy 
lamentable”. 

Añadió “parecía que los días 
pacíficos eran más que los días 
de luto, a mí me da mucha triste-
za porque es una vuelta atrás que 
indica que no todo está resuelto”. 

Comentó que hay células que 
practican la delincuencia sin pen-
sar en quien sea al que se ataca, 
por lo que hizo un llamado a crear 
un frente común en que las au-
toridades y sociedad caminen 
en conjunto para crear mejores 
condiciones. 

En este sentido, dijo, que una 
muestra de ello es el foro para 
crear políticas de prevención y de 
paz para Zacatecas, del que se-
ñaló “quiero creer, quiero esperar 
que va tener buenos frutos”.

https://ecodiarionoticias.com/notas/c42tq6o4arzwnlpovesdiu669fq1od 
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EL CIJ GUADALUPE 
DETECTÓ EN PROMEDIO 

QUE LAS PERSONAS DE 12 
A 14 AÑOS CONSUMEN 

ALCOHOL Y TABACO, Y DE 
METANFETAMINAS 

ENTRE 19 A 25 AÑOS

CRECIENTE NÚMERO DE 
CONSUMIDORES JÓVENES DE 
METANFETAMINAS: CIJ

“DROGAS LEGALES, ANTESALA 
DE LAS GRAVES”: NAHLE 

GUADALUPE, ZAC.- El Centro de 
Integración Juvenil en este mu-
nicipio alertó sobre el aumento 
en el consumo de metanfetami-
nas entre jóvenes de 19 a 25 años 
de edad. 

Verónica Román Acosta, en-
cargada de la Dirección del Cen-
tro de Integración Juvenil (CIJ) de 
Guadalupe explicó que se ha de-
tectado un “elevado y creciente" 
el número de consumidores jó-
venes de ambos sexos (19 a 25 
años) de metanfetaminas en el 
Estado”.

“En este momento, Zacatecas 
presenta tres conductas que son 
de preocupar en lo relativo a las 
adicciones: aumento en la pre-
valencia, es decir, que hay más 
consumo en menos brevedad de 
tiempo pues hay más casos por 
año”, expresó la especialista. 

Además, lamentó que cada 
vez hay más mujeres consumi-
doras, cuando con anterioridad, 
los jóvenes eran quienes en ma-
yor medida utilizaban ese tipo de 
sustancias. 

Sin especificar cifras sobre 
los atendidos en esa materia, la 
especialista añadió que “el con-
sumo es cada vez más tempra-
no, es decir, en menores de edad, 
pero con cantidades crecientes”.

Por ejemplo, en el caso del al-
cohol y el tabaco, de tres años a 
la fecha, la cifra de pacientes re-

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

ZACATECAS, ZAC.- Arturo Nahle, 
presidente del Tribunal Superior 
de Justicia (TSJ) en el Estado, dijo 
que “las drogas legales son la an-
tesala de las otras, las más graves 
y peligrosas, pues al alcohol y el 
tabaco siguen otras sustancias 
de mayor peligrosidad”.

Dijo que lleva muchos años in-
volucrado en los temas de segu-
ridad pública y justicia, la impar-
tición de esta última, así como en 
temas legislativos pero que du-
rante todos eso años ha podido 
analizar la estrecha relación del 
alcohol con el fenómeno delictivo 
y por lo tanto, con el clima de vio-
lencia e inseguridad que asuelan 
al estado y al país.

“Porque la inseguridad ya le 
pegó en Zacatecas a la economía, 
la inversión, el turismo, el empleo, 
el desarrollo y, lo más tristes, es 
que les pega a las familias de la 
entidad”.

De igual manera, adjetivó 
como “terrible y dolorosa la rela-
ción que guardan el alcohol y la 
delincuencia, en medio de cuyo 
vórtice vivimos en estos momen-
tos, más de lo que todos ustedes 
se imaginan”.

“Por desgracia, el acceso a 
drogas legales: alcohol y tabaco 
es sumamente sencillo para todos 
y a buen precio, para el caso de 
las latitas de cuba libre pues la fa-
cilidad con la que cualquier per-
sona de cualquier edad puede ac-
ceder a ellas es sumamente 
sencilla”.

ZACATECAS, ZAC.- Al clausurar el 
Foro de Capacitación para diri-
gentes cenopistas municipales, 
el presidente estatal del PRI, Car-
los Peña Badillo, aseguró que en 
pocos días el PRI demostró, con 
su nueva dirigencia, que está vivo, 
actuante y con planes de recupe-
ración total, aunque todavía hay 
que luchar con determinación 
contra la simulación y las traicio-
nes, que no dejan de afectar la 
buena marcha institucional.

Agradeció la disposición de los 
cenopistas para cerrar filas con 
su partido y trabajar codo con 
codo, recorriendo calles y tocan-
do puertas, para exponer a sus 
agremiados que en su PRI tienen 
un lugar y un espacio y que las 
futuras candidaturas serán para 
los militantes que las trabajen des-
de ahora.

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

TEXTO Y FOTO: GABRIEL RODRÍGUEZ

Ante ello lanzó una crítica: 
“Salgan ustedes a cualquiera de 
las calles de esta ciudad y la ve-
rán llena de antros que de lunes 
a lunes y de mañana, tarde, no-
che y madrugada están abiertos 
a jovencitos sin recato, venden 
alcohol a menores de edad y fue-
ra del horario permitido, pero no 
he visto en ellos un solo sello de 
clausura”.

 “Pero está plenamente de-
mostrada que las drogas como 

el alcohol y el tabaco son la an-
tesala obligatoria para las drogas 
ilegales”.

Explicó que los “delitos terri-
bles” de los que a diario dan cuen-
ta los medios de comunicación 
no se explican sin el influjo de una 
droga.

Advirtió que todo ello está ín-
timamente conectado con el clima 
de violencia que en este momen-
to se vive en el estado y en nues-
tro país.

gistrados en nuestro CIJ se du-
plicó en 2021. 

“Pero la droga con más pre-
valencia en el consumo son las 
metanfetaminas donde habla-
mos de un incremento de 80% 
de 2021 a 2022”, advirtió. 

Román Acosta señaló que uno 
de los objetivos fundamentales del 
CIJ es generar percepción de ries-
go entre los adolescentes de ese 
rango de edades mediante la es-
trategia de prevención selectiva.

Bajo esa estrategia, los inte-
grantes de ese centro integrador 
acuden a diversos recintos es-
colares, de salud y comunitarios 
donde practican tamizajes para 
identificar a la población juvenil 
en riesgo.

Dentro del área preventiva, 
practican la percepción indicada 
para aquellos que apenas se ini-
cian en el consumo de drogas 
permitidas, como alcohol y taba-
co, “pero que todavía no reúnen 
criterios de acción para tratar de 
prevenir el consumo de otras sus-
tancias más peligrosas”.

Además de ello, reciben a las 
personas que son canalizadas 
pero que desean dejar de consu-
mir mediante atención de con-
sulta externa con tratamientos 
individuales y familiares y biosi-
cosociales mediante profesiona-
les en la materia.

“Siempre son valorados todos 
los pacientes, con el fin de saber 
si requieren algún tipo de inter-
namiento en nuestras unidades”, 
concluyó.

ARREMETE CARLOS PEÑA 
CONTRA LA SIMULACIÓN Y 
LA TRAICIÓN

Organizado por su dirigente 
estatal, Nancy Espinoza Medina, 
este foro ofreció una capacitación 
sobre los orígenes, fortalezas y 
futuro de la CNOP, a través de las 
exposiciones de dos de sus prin-
cipales exdirigentes, Jaime San-
toyo Castro y Raúl Flores Muro.

Al inaugurar esta reunión de 
trabajo la secretaria general del 
CDE, Norma Castorena, dijo que, 
por los errores y omisiones del go-
bierno, el PRI tiene condiciones 
óptimas para lograr la recupera-
ción, y aseguró que, aunque el par-
tido vive tiempos difíciles, la uni-
dad partidista y la participación 
de la CNOP nos harán más fuertes 
y competitivos, de acuerdo con 
un comunicado.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://ecodiarionoticias.com/notas/arremete-carlos-pea-contra-la-simulacin-y-la-traicin
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EN GUADALUPE

ENTREGA JULIO CÉSAR CHÁVEZ 
BANQUETAS Y GUARNICIONES A 
FRACCIONAMIENTO CULTURAS
GUADALUPE, ZAC.- El presiden-
te municipal, Julio César Chávez 
Padilla, entregó la obra corres-
pondiente a la construcción de 
banquetas y guarniciones de 
las calles del Fraccionamiento 
Culturas.

Chávez Padilla informó que, 
en total, se construyeron 867 me-
tros cuadrados de banqueta de 
10 centímetros a base de con-
creto y 582 metros de guarnición 
de concreto con una sección tra-
pezoidal y acabado con pintura 
tráfico amarilla; todo con una in-
versión de 910 mil 98 mil pesos, 
de acuerdo con un comunicado.

En su mensaje, el alcalde gua-
dalupense destacó que “es una 
obra de buena calidad, y eso me 
da mucho gusto porque cuando 
iniciamos aquí era tierra sobre 
tierra, se hacía polvareda con el 
aire, era puro lodo cuando llovía 
y hoy lo que me da gusto es que 
la colonia parece nueva, pero no 
lo es, las calles sí, las guarnicio-
nes y banquetas también, de bue-
na calidad”.

Asimismo, dijo que este tipo 
de obras tienen un impacto social 
de salubridad para los vecinos, 

ECODIARIO de tránsito mejorado para los ve-
hículos y seguridad peatonal.

Eduardo Pérez Hernández, ve-
cino del Fraccionamiento Cultu-
ras, agradeció el trabajo realiza-
do por el alcalde y su equipo de 
trabajo por intervenir a través de 
estas acciones el entorno donde 
viven, argumentando que, “no-
sotros estamos trabajando de la 
mano con usted para que sigan 
las mejoras en esta colonia y las 
cuales están a la vista, lo que nos 
corresponde a nosotros es cui-
dar de ellas”.

Esta entrega de obra de guar-
niciones y banquetas, informó 
Chávez Padilla, “y en todo ello he-
mos participado, como en los di-
ferentes proyectos de obra pú-
blica, con Gobierno del Estado, 
por ello agradezco públicamente 
al gobernador David Monreal por 
trabajar de manera conjunta para 
el beneficio de las familias gua-
dalupenses”.

Al Alcalde Julio César Chávez 
Padilla, lo acompañaron, Diana 
Galaviz, Secretaria del Bienestar 
Social; Pablo lechuga, Subsecre-
tario de Obras Públicas, y Eduar-
do Pérez Hernández y Carmen 
Arteaga, vecinos del Fracciona-
miento Culturas.
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VALPARAÍSO, ZAC.- Con el objetivo 
de mejorar la genética del ganado 
y mejorar la rentabilidad de hatos 
ganaderos, el municipio lanzó el 
programa piloto de inseminación 
artificial y transferencia de em-
briones para bovinos. 

Este programa está orientado 
a beneficiar a productores pecua-
rios con hatos que van de cinco a 
300 vacas. 

Al respecto, el alcalde Eleuterio 
Ramos Leal, informó que el pro-
grama consiste en implantar a 
cualquier vaca que haya sido bue-
na madre, sin tomar en cuenta si 
la vaca es vieja o flaca.

Expresó que así  se tendría un 
embrión generado de un óvulo de 
raza pura con un esperma de raza 
pura y lograr un becerro con pu-
reza genética.

Lo que se busca es que en Val-
paraíso se tendrían sementales de 
la mejor calidad y variedad de rzas 
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LANZA VALPARAÍSO PROYECTO 
DE MEJORA GENÉTICA

tales como Bigmaster, Charoláis, 
Angus y Prangus. Cabe mencionar 
que estas razas son las más aptas 
para la región y también las que 
han solicitado los ganaderos. 

Como parte de la primera eta-
pa del proyecto, se implantarán a 
60 vacas; fue desde noviembre 
pasado cuando comenzó la prepa-
ración de los animales, con la des-
parasitación y vacunación. Poste-
r i o r m e n t e ,  s e  a p l i c a r á  u n 
tratamiento hormonal para inducir 
el celo a fin de implantar el embrión.

Se prevé que el grado de efec-
tividad supere el 90 por ciento, se-
gún el laboratorio y veterinarios 
participantes. 

El presidente municipal recor-
dó que una de las principales ac-
tividades del municipio es la ga-
nadería, pues en Valparaíso hay 
ganado mayor y hatos que van 
desde las cinco vacas hasta más 
de 300, por lo que es prioritario 
mejorar la genética y aumentar la 
rentabilidad. 
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TRABAJA SOMBRERETE EN 
REDUCCIÓN DE DEUDA ANTE EL IMSS

ZACATECAS, ZAC.- El Ayuntamien-
to de Sombrerete está trabajando, 
con el fin de ir reduciendo con ma-
yor rapidez la deuda que tiene ante 
el Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS). El alcalde Alan Mu-
rillo, señaló que este adeudo al-
canzó la cantidad de 102 millones 
de pesos, ante la falta de pago des-
de el año del 2016. 

Derivado de ese adeudo, expli-
có el alcalde, el 31 de octubre del 
año anterior le fueron congeladas 
las cuentas al municipio, lo que im-

JEREZ, ZAC.- El municipio llora la 
muerte de las víctimas del ata-
que armado al bar El Venadito, 
entre las cuales está “Toñito”, un 
joven músico jerezano que mu-
rió asesinado cuando se encon-
traba trabajando. 

A través de redes sociales, la 
población ha manifestado su re-
chazo a la situación de inseguri-
dad en el municipio y hay quienes 

FRESNILLO, ZAC.- En la comuni-
dad de El Baluarte se llevó a cabo 
la capacitación a estudiantes 
para la instalación de un huerto 
orgánico en la localidad, por per-
sonal de la dirección de Desa-
rrollo Agropecuario.

Rafael Covarrubias, titular de 
Desarrollo Agropecuario, detalló 
que tanto estudiantes de nivel 
bachillerato como habitantes 
de la localidad se han sumado 
para conocer el funcionamiento 
e instalación del huerto orgáni-

TEXTO Y FOTO: JESÚS CASTRO
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REALIZAN CAPACITACIONES PARA 
HUERTOS ORGÁNICOS EN COMUNIDADES 

“SE LLEGÓ A UN 
ACUERDO CON EL IMSS: 

UN PAGO A 72 MESES, 
CON EL PAGO ANTICIPADO 

DE 14 MILLONES DE PESOS”: 
ALAN MURILLO

plicó con ello que durante varias 
quincenas no se pagaran salarios 
a las y los trabajadores. 

Salarios y prestaciones, que 
refirió, ya se han depositado ya 
que “el dinero ahí estaba, nomás 
lo teníamos congelado por la 
deuda”. 

También señaló que han ofre-
cido ocho terrenos pertenecientes 
al ayuntamiento al IMSS, al fin de 
que la deuda que tienen vaya re-
duciéndose y se termine de pagar 
lo más pronto posible. 

De esos terrenos, dijo, el Ayun-
tamiento de Sombrerete mantie-
ne diálogo con el IMSS al fin de que 
pueda quedarse con el o los terre-
nos que más se les adecuen. 

Otro de los adeudos que se tie-
nen, explicó Alan Murillo, es con el 
Servicio de Administración Tribu-
taria (SAT), a quienes deben 29 
millones de pesos, sin embargo, 
mencionó ya se están poniendo al 
corriente con los pagos corres-
pondientes a las cuotas obrero-
patronales.

LLORAN EN JEREZ 
ASESINATO DEL 
MÚSICO TOÑITO

exigen al Ayuntamiento de Jerez, 
la cancelación de la Feria de Pri-
mavera 2023, por la ola de vio-
lencia que azota la región. 

Familiares, amigos y compa-
ñeros del gremio de músicos la-
mentaron la muerte del joven; 
hasta ahora, la Secretaría de Se-
guridad Pública (SSP) no ha emi-
tido información oficial sobre el 
ataque armado, fue el alcalde, 
José Humberto Salazar quien 
confirmó los hechos. 

co en el poblado.
Además, de que han brinda-

do conocimientos acerca de 
cómo funciona una lombricom-
posta, qué es una de las opcio-
nes que pueden aplicar para que 
sea un huerto con mayores ren-
dimientos para los beneficiarios.

Actualmente también se tra-
baja con El Mineral para la instala-
ción de huertos en las comunida-
des Presa de Linares y El Obligado, 
donde también se suma el personal 
de dicho departamento. 

El funcionario municipal ase-

guró, que este tipo de proyectos 
son positivos para las comuni-
dades, debido a que a no afec-
tan el cambio climático, porque 
no se utilizan productos quími-
cos, sino que son orgánicos.

Mientras que en 2021 se apli-
có este proyecto en la comuni-
dad de México nuevo y el Carri-
llo y en esta ocasión se estima 
que serán 60 proyectos de huer-
tos, los que se instales y para 
los que se brindarán capacita-
ciones de cómo funcionan.
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EMPRESARIAS MEZCALERAS, 
PIEZA CLAVE PARA EL CAMBIO 
SOCIAL EN ZACATECAS
TRINIDAD GARCÍA DE LA CADENA, 
ZAC.- Durante el informe anual de 
la Asociación Unión de Mujeres 
Zacatecanas del Mezcal, Maguey 
y sus Derivados A.C, se destacó 
el trabajo y aporte de las zacate-
canas, además de ser parte cam-
bio social que necesita Zacatecas. 

Así  lo afirmó la tesorera del 
Senado, Mari Carmen Salinas, 
quien acudió al evento y destacó 
que las mujeres mezcaleras son 
el ejemplo para las niñas, adoles-
centes y jóvenes zacatecanas, de 
acuerdo con un comunicado. 

El informe de la asociación, con-
formada el 11 de diciembre de 2021, 
se realizó en las instalaciones de la 
empresa integradora Tres Pueblos, 
en la comunidad La Ceja del muni-
cipio Trinidad García de la Cadena.

A esta convocatoria también 
asistieron autoridades del poder le-
gislativo local y federal, funcionarios 
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de gobierno del estado, empresa-
rios sobresalientes de Zacatecas.

María Janette Lamas López, 
presidenta de esta asociación 
habló sobre el trabajo que se ha 
hecho en materia de promoción 
del mezcal zacatecano, desta-

cando su participación en Euro-
pa en el evento  denominado 
Fórum For Women Entrepre-
neurs, haciendo posible la pri-
mera degustación de mezcales 
de Zacatecas en París.

En un año de trabajo las muje-

res del mezcal han hecho una gran 
labor, sobresaliendo en varios es-
tados de la república, haciendo 
lazos también con la unión ame-
ricana,  y dijo “no solo promocio-
namos el mezcal vamos dejando 
huella en cada lugar sobre el em-

poderamiento de las mujeres”.
Mari Carmen Salinas, mencio-

nó que  las mujeres zacatecanas 
del mezcal y el maguey “les están 
demostrando que sí se puede, que 
los sueños se hacen realidad, que 
pueden llegar tan lejos como lo 
están haciendo e incluso que pue-
den lograr ir más allá, para que 
puedan desarrollar su autonomía, 
igualdad, voz y empoderamiento.”

Y celebró que mujeres zacate-
canas sean las que estén liderando 
el mercado del mezcal, y de esta 
forma se estén rompiendo este-
reotipos y cerrando brechas de 
desigualdad en diferentes ámbitos.

“Es un orgullo que sean muje-
res zacatecanas las voceras que 
lleven a todos los rincones del mun-
do nuestro producto, felicidades a 
todas las que forman parte de esta 
asociación. Hoy no queda duda que 
las mujeres podemos estar en to-
dos los espacios”, expresó. 
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EN FRESNILLO

ANUNCIAN FECHA DE APERTURA PARA 
SALA MUSEO DE PEDRO VALTIERRA

FRESNILLO, ZAC.- El presiden-
te municipal, Saúl Monreal 
Ávila, informó que a partir del 
11 de febrero se abrirá a la 
sala museo en honor al foto-
periodista, Pedro Valtierra, un 
lugar que se espera sea dis-

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS frutado por las personas que de-
seen visitarlo.

Monreal Ávila aseguró, que con 
la apertura de esta sala museo 
serán cuatro las que se pongan a 
disposición de los visitantes, pues 
ya se cuenta con las dedicadas a 
los artistas Manuel M. Ponce y 
Francisco Goitia, así como el lugar 

donde se exponen los retablos en 
honor al Santo Niño de Atocha. 

Aseveró que será la primera 
sala museo en su tipo a nivel na-
cional, donde buscan reconocer 
el trabajo del también director de 
la agencia de fotografía Cuarto 
Oscuro.

Valtierra ha trabajado con las 

autoridades municipales, exposi-
ción en la que declaró que no se 
tendrá un tema en específico, pero 
sí bastante material para que co-
nozcan los visitantes. 

Como parte de la sala museo 
se contempla la instalación de fo-
tografías que ha tomado a lo largo 
de su carrera, de las que ha expues-

to en más de 300 espacios.
Valtierra ha demostrado 

su agradecimiento y estar con-
tento por el espacio que le ha 
brindado el municipio, también 
serán donadas diversas cá-
maras de fotografías para ex-
ponerlas junto con revistas y 
posters.
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ZACATECAS, ZAC.- Dos personas 
fueron vinculadas a proceso por 
su probable responsabilidad en la 
comisión del delito de tráfico de 
personas.

Lo anterior, se logró derivado 
de la puesta a disposición por par-
te de elementos Federales de Mi-
gración quienes el realizar servicio 
de vigilancia en la Central de Au-
tobuses de Zacatecas, ubicaron 
dos vehículos sin conductor y en 
los que en su interior se encontra-
ban varias personas sobrepasan-
do su capacidad, por lo que pro-
cedieron a su revisión.

En los vehículos se traslada-
ban a 12 personas de nacionalidad 
guatemalteca, quienes manifes-
taron que viajaban con destino a 
Ciudad Juárez y que quienes los 
trasladaban se dieron a la fuga; al 
realizar la inspección de los auto-
motores, aseguraron cuatro apa-
ratos celulares, así como diversos 
documentos.

Al proceder a las investigacio-
nes, elementos de la Agencia de in-

JEREZ, ZAC.- Una mujer más murió 
este sábado, cuando recibía aten-
ción médica, con lo que aumentó 
a ocho el número de víctimas mor-
tales del ataque armado al bar El 
Venadito, en este municipio. 

Hasta ahora, se reportan cinco 
hombres y dos mujeres muertas 
en este ataque; seis personas mu-
rieron en el lugar de la agresión ar-
mada, en el centro de la cabecera 
municipal, una mujer más murió 
horas después en el hospital. 

ZACATECAS, ZAC.- Paramédicos 
y rescatistas de la Coordinación 
Estatal de Protección Civil aten-
dieron un accidente de tránsito 
que se registró sobre la carretera 
federal 54, a la altura de la comu-
nidad La Pimienta, en la capital de 
Zacatecas. 

GUADALUPE, ZAC.- En el fraccio-
namiento La Fe se registró un ac-
cidente vehicular en el que se vie-
ron involucrados tres vehículos; 
por fortuna solo hubo daños ma-
teriales. 

Paramédicos y personal de 
rescate y salvamento de la Coor-
dinación Estatal de Protección Ci-
vil atendieron el llamado del Sis-
tema de Emergencias 911 para 
auxiliar en un accidente vehicular 
tipo choque frontal. 

El percance ocurrió sobre la 
calle del Oro en la Segunda Sec-
ción de la ampliación del fraccio-
namiento La Fe, en esta cabecera 
municipal.

Al llegar a la zona del percance 
se localizó un vehículo compacto 
marca Chevrolet tipo Monza, co-
lor rojo, con placas de circulación 
del estado de Zacatecas, modelo 
2002 conducido por Fernando, de 
42 años de edad.

También participó en el choque 
un vehículo marca Volkswagen 
tipo Jetta, color negro modelo 
2012, con placas de circulación 
del estado de Zacatecas condu-
cido por Juan Daniel, de 21 años 
de edad, con domicilio en la Se-
gunda Sección del Fraccionamien-
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VINCULAN A PROCESO A 
DOS TRÁFICANTES DE PERSONAS

vestigación y Peritos de la institu-
ción federal, derivado de las 
entrevistas realizadas a las víctimas 
y la autorización de intervención de 
comunicaciones en su modalidad 
de extracción de datos y entrega 
de datos conservados en equipos 
celulares, el dictamen de identifica-
ción fisionómica, el análisis de infor-
mación realizado por CENAPI y di-
versos actos de investigación 
realizadas por los elementos fede-
rales, se logró la identificación de 
los probables responsables.

Por estos hechos, el Ministerio 
Público Federal (MPF), adscrito a 
la Unidad de Investigación y Liti-
gación, logró judicializar sin dete-
nido, solicitó al juez la citación de 
los imputados para la audiencia 
inicial, en la cual se logró atribuir 
su probable responsabilidad por 
el delito de tráfico de personas y 
se obtuvo la vinculación a proce-
so, se impuso como medida cau-
telar la prohibición de salir del país, 
presentación periódica ante la au-
toridad federal y se fijó un plazo 
de investigación complementaria 
de dos meses.

AUMENTA A 
8 VÍCTIMAS 
AGRESIÓN EN EL 
BAR EL VENADITO

Autoridades de la Secretaría 
de Seguridad Pública de Zacate-
cas informaron que tras el ataque 
armado en el interior de una can-
tina, ubicada en la calle San Luis 
de la colonia Centro, se informó 
que en el lugar fueron localizadas 
13 personas lesionadas por heri-
das de arma de fuego.

Se determinó que cinco hom-
bres y una mujer murieron en la 
zona del crimen, mientras que 
otras siete fueron trasladados a 
un hospital para recibir atención 
médica.

ATIENDE PC ACCIDENTE EN 
CARRETERA FEDERAL 54 

INVOLUCRADOS, TRES 
VEHÍCULOS EN CHOQUE MÚLTIPLE 

En la ubicación se localizó un 
vehículo marca Nissan, tipo Sentra, 
de color blanco modelo 2013, con-
ducido por Jesús, de 39 años de 
edad, con domicilio en Fresnillo. 

Agentes de la Policía Munici-
pal, así como de la Guardia Nacio-
nal -División Caminos y Carrete-
ras- tomaron conocimiento del 
percance.

to Tierra y Libertad quien viajaba 
con cinco acompañantes de nom-
bres Jennifer, de 20 años; Keidy 
Naomi, 1 año de edad; María Car-
mela, de 41 años de edad; Alma 
Jeannette, de 17 años; Carla Judith, 
de 13 años y Joseline, de 8 años 
de edad. 

En el lugar se localizó una ca-
mioneta marca Ford tipo F-150 de 
color negra modelo 2007 con pla-

cas extranjeras propiedad de José 
Guadalupe, de 48 años de edad. 

Paramédicos de Protección Civil 
prestaron los primeros auxilios a to-
dos los involucrados en el accidente. 

Agentes de la Policía Municipal, 
así como de la Policía de Investi-
gación de la Unidad de Delitos Cul-
posos y de la Dirección de Policía 
de Seguridad Vial tomaron cono-
cimiento del accidente.
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GARCÍA LUNA, UN ESPÍA CON SUERTE; A 
LOS 32 YA TENÍA VARIAS PROPIEDADES 
CIUDAD DE MÉXICO.- El trayecto de Genaro 
García Luna por el servicio público puede resu-
mirse en una máxima de la política mexicana: 
“a mí no me den, a mí pónganme donde haya”.

Apenas inició su carrera como espía en 
el extinto Centro de Investigación y Seguri-
dad Nacional (Cisen), inició su faceta como 
acumulador de propiedades al grado que, con 
apenas 32 años, ya era dueño de dos casas 
y un local comercial.

Una copia de su última declaración patri-
monial registra que García Luna compró su 
primera casa en 1997, es decir, cuando ape-
nas tenía 29 años y trabajaba como agente 
raso de inteligencia: pagó de contado 450 mil 
pesos para adquirir un terreno con 160 me-
tros cuadrados de superficie que incluía una 
construcción de 320 metros cuadrados.

Aquella compra fue un gran salto al fren-
te para García Luna, quien era conocido como 
un adolescente bravucón con carencias eco-
nómicas a causa del poco trabajo que llega-
ba a la maquila de pantaletas que tenían sus 
padres en la colonia Romero Rubio, alcaldía 
Venustiano Carranza.

Un año después de esa primera adquisi-
ción, también en una sola exhibición, al cum-

CHIHUAHUA, CHIH.- El Instituto Nacional de 
Migración (INM) dio a conocer que 57 meno-
res de origen guatemalteco fueron rescata-
dos cuando eran trasladados en un camión 
de carga por la carretera a Ciudad Juárez.

Los menores, entre 14 y 17 años, viajaban 
hacinados en la caja de dicho transporte y 
fueron ubicados en un punto de revisión mi-
litar, a menos de 100 kilómetros para llegar 
a Ciudad Juárez, y tenían destino Estados 
Unidos.

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente nacional del 
PRD, Jesús Zmbrano, afirmó que el acuerdo 
para que el candidato rumbo a la presidencia 
sea blanquiazul fue entre el PRI y el PAN, que 
ellos no acordaron eso y que las dirigencias 
están en diálogos para determinar el método 
para elegir al mejor candidato rumbo al 2024.

“Las diferencias con el PAN, el método de 
selección de la candidatura del 24. Eso no es 
un acuerdo, lo que el presidente del PAN dijo 
no es un acuerdo de la coalición, es un acuer-
do de ellos. Vamos a seguir trabajando de la 
mano de la sociedad civil para lograr que el 
acuerdo real, el último que se tome, sea de 
manera conjunta entre los partidos de la coa-
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RESCATAN A 57 MENORES 
MIGRANTES EN TRÁILER 

plir 30 el entonces funcionario de medio ran-
go se regaló un local comercial de 100 metros 
cuadrados de construcción: sacó de la car-
tera 215 mil pesos, una cantidad que pocos 
jóvenes de su edad tienen en ahorros.

Y encarrerado en las compras, en el 2000, 
García Luna —ya de 32 años y trabajando 
como director general de Planeación y Ope-
ración de la nueva Agencia Federal de Inves-
tigaciones— volvió a comprar de contado una 
tercera propiedad: pagó 522 mil pesos por 
una casona de 450 metros cuadrados de su-
perficie.

EL METRALLETA Y LA 
HARLEY DAVIDSON
Al mismo tiempo que García Luna iniciaba 
una carrera como coleccionista de bienes 
inmuebles, comenzaron los rumores de su 
mala reputación: en el ambiente policiaco 
se sabía que El Metralleta —apodado así por 
su tartamudeo— cobraba “comisiones” a 
las víctimas de delitos que se acercaban a 
él para resolver sus casos.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

El camión no tenía rejillas de ingreso de 
aire, ni calefacción.

Se informó que entre los menores ha-
bía 43 niños y 14 niñas, los cuales iban sin 
sus familia, a pesar que con ellos viajaban 
ocho hombres, una mujer y su hija de bra-
zos, por lo que, en total, fueron aseguradas 
67 personas.

Al parecer, entre los hombres adultos se 
encontraban los polleros que les habían co-
brado una importante cantidad de dinero bajo 
la promesa de llevarlos al vecino país del nor-
te, situación que aún se investiga.

lición y la sociedad civil, y hemos quedado en 
seguir platicando”, afirmó. 

En conferencia de prensa, Zambrano con-
firmó que irán en coalición rumbo al 2024 y 
dijo confiar en que llegarán a una solución 
para que exista piso parejo, porque ellos tam-
bién tienen candidatos competitivos, como 
Silvano Aureoles.

“¿Quién de allá podría ser mejor candida-
tura que las que se han mencionado acá, en 
el PRD mismo, con nuestro compañero Sil-
vano Aureoles?”, apuntó.

AFIRMA PRD QUE AUN NO HAY ACUERDOS 
DE COALICIÓN PARA 2024; APOYA A 
SILVANO AUREOLES 

https://ecodiarionoticias.com/notas/garca-luna-un-espa-con-suerte-a-los-32-ya-tena-varias-propiedades
https://ecodiarionoticias.com/notas/afirma-prd-que-aun-no-hay-acuerdos-de-coalicin-para-2024-apoya-a-silvano-aureoles
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“Nadie tiene una varita mágica para que el cambio sea inmediato y de un día a 
otro ya no haya homicidios”

A Q U E L A R R E

El miedo y la incertidumbre 
que se percibe en la ciudad

TANYA 
ORTIZ Recién me preguntaba una 

compañera de la universidad 
sobre el panorama de segu-
ridad en Zacatecas y qué ha-

cer para sentirse más seguros ante 
la ola de violencia que se vive en la 
entidad, pero sobre todo, en las ciu-
dades más pobladas, como Zacate-
cas, Guadalupe, Fresnillo y Jerez.

Las carreteras que unen a estos 
municipios están focalizadas como 
las vialidades más inseguras, pues en 
ellas se han registrado cantidad de 
robos, desapariciones forzadas e in-
cidentes violentos, que es difícil preci-
sar, porque no todos son denunciados.

La carretera Jerez-Fresnillo había 
sido la vialidad más peligrosa por los 
constantes atracos a civiles y por los 
reiterados enfrentamientos entre gru-
pos criminales y con las autoridades 
de seguridad. Era la carretera de la 
muerte, a decir de vecinos de ambos 
municipios que prefirieron empezar 
a hacer rodeos hasta Zacatecas, an-
tes de atreverse a cruzar por ahí.

Ahora ese mote se lo ha ganado 
la carretera Jerez – Tlaltenango, don-
de comenzaron a registrarse diversos 

incidentes graves, como desaparición 
forzada de personas, persecuciones 
y tiroteos. La presencia de grupos de 
civiles armados a bordo de vehículos 
que circulan con impunidad por la 
zona, comenzó a notarse más, a de-
cir de los vecinos, y ninguna autoridad 
los detiene.

Fue en esta vialidad donde desa-
parecieron el trío de muchachas de 
Colotlán y el novio de una de ellas, 
originario de Estados Unidos, y de ahí 
cobró fama de vialidad peligrosa. Poco 
a poco se dieron a conocer más in-
cidentes ocurridos hacia el municipio 
Colotlán, Jalisco. 

Las decenas de familias de Jerez, 
Tepetongo y Huanusco, desplazadas 
por la violencia, imposibilitadas para 
regresar porque los grupos criminales 
se han asentado en sus casas, ha 
recobrado fuerza otra vez en este te-
rritorio, con todo y los esfuerzos que 
han hecho las autoridades para ayu-
dar a regresar a las comunidades que 
faltan.

Ahora, la reciente masacre ocurri-
da en un antro de la cabecera muni-
cipal de Jerez, acrecentó el temor de 

la gente de este pueblo mágico, don-
de el jolgorio y la fiesta forman parte 
de su esencia.

Murieron ocho personas en un co-
barde ataque cometido contra el ne-
gocio, a donde llegaron a disparar sin 
ton ni son, y así, sin deberla ni temer-
la, clientes, trabajadores y músicos 
fueron víctimas. También hubo seis 
heridos quienes, seguramente, que-
darán con el temor de volver a otro 
centro de entretenimiento.

Po l i tó lo ga ,  p e r io d is ta  y 
abogada. Amante de la lluvia, 
la Luna y el petricor.

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

“La capacidad de emprender un negocio tiene que estar acompañado de acciones 
gubernamentales, en donde se incentive a las mujeres a ser parte de la economía 
zacatecana…”

AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUEJRES

Emprendimiento en mujeres 
zacatecanas

MARÍA 
DEL CARMEN 
SALINAS ¿Ustedes conocen alguna mujer 

emprendedora? Seguramente 
me podrán decir que se encuen-
tran en todos lados, vendiendo 

cosméticos, comida casera, ropa, cal-
zado, etc. Ahora les pregunto, ¿cuántas 
mujeres empresarias conocen? En este 
sentido, cabe reflexionar sobre la si-
tuación de las mujeres emprendedoras 
en Zacatecas, así como sobre las es-
tructuras gubernamentales y sociales 
para lograr poner en marcha algún ne-
gocio. 

Para establecer un análisis estatal, 
es necesario mirar el panorama nacio-
nal. De acuerdo con datos nacionales, 
sólo el 7% de las grandes empresas 
pertenecen a mujeres; es decir, que 
el 93% de las grandes empresas si-
guen siendo manejadas por hombres.

Por cuanto al panorama estatal, 
el último informe de brechas de des-
igualdad de género presentado en 

marzo de 2020 por la Secretaría de 
la Mujer brinda aspectos que nos per-
miten visualizar mejor el panorama. 
Desafortunadamente, no desagrega 
el dato de grandes empresas.

De acuerdo con este informe, 8 de 
cada 10 hombres son económica-
mente activos, mientras que esta ci-
fra disminuye cuando se trata de mu-
jeres, pues sólo 4 de cada 10 son 
económicamente activas.

Esta primera cifra revela que me-
nos de la mitad de las mujeres zaca-
tecanas se encuentran en posibilidad 
de emprender empresas para generar 
recursos propios e incentivar a su vez 
la creación de empleos. Por ello, se 
convierten en un eje primordial las 
políticas públicas para insertar a las 
mujeres en actividades económicas, 
a fin de generar avances para la eco-
nomía estatal.

El informe en mención hace visible 

que las mujeres en Zacatecas tienen 
menos posibilidades de crear empre-
sas en nuestro estado. Dicha esta-
dística refiere que sólo el 36.6% de 
mujeres crean empresas con menos 
de 100 empleados bajo su cargo.Tesorera del Senado de la 

República

CONTINÚA LEYENDO 
DA CLICK AQUÍ

https://bit.ly/3jeiKyp
 https://bit.ly/3wFmNH4
https://bit.ly/392BDig
https://bit.ly/3cVWBBy
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El cometa C/2022 E3 (ZTF) fue descubierto a principios de 2022 
cuando se encontraba dentro de la órbita de Júpiter. Es un astro 
que tarda 50 mil años en completar una órbita alrededor del Sol,
expertos de la NASA indican que el cometa ya se encuentra 
cercano al Sol y que su aproximación más cercana a la Tierra 
ocurrirá el próximo 2 de febrero. (NATGEO)




